
本报记者 许嵘本报记者 许嵘

QIANJIANG EVENING NEWS

2020.5.14 星期四 栏目热线：85310669 13

养生

我们历经近 30 年，摸索出一套治疗肿瘤的方法，就是解

郁、通络、软坚、排毒，在使用中医治疗肿瘤前期，如果使得肿瘤

出现软化，导致肿瘤有一定程度的变大，通常在一厘米左右。

这是肿瘤软化过程中的暂时扩张，这个过程像馒头发酵。

我的经验是，坚持服用中药，情况可能就好转了。

我也碰到很多病人，在治疗初期复查后发现肿瘤竟长大

了一点，就不相信中医、停药了，导致前期治疗全白费；或是有

些患者发现情况略有好转后，为降低医药费，到当地中药店购

买药材，导致治疗不当肿瘤再度扩大。这些做法都不利于肿

瘤治疗。

所以我常和病人说，只要你不放弃，希望就有可能会出现。

问：很多病人在服药初期的复查中，
发现肿瘤会变大，这种情况正常吗？

中医认为，肿瘤是气、血、痰、毒相互交

结的有形肿块。这里面的“气”，简单地说是

指“气郁”、“血”是“血瘀”、“痰”是“痰凝”、

“毒”是“毒素”。

我们治肿瘤理念承袭了金元四大家之

首张从正先生的祛邪思想，以大剂攻邪为

主，和现在大多数扶正治肿瘤是不一样的，

攻邪是我们首要考虑的。

所谓治病要治根，治本要求因。肿瘤

中晚期病人虚像明显，施以补法人人理解，

而攻邪不当则可使正气崩溃于一时，许多

人不敢应用。但我们临床发现，肿瘤病人

生病前身体大都很强壮，有些人甚至连感

冒都多年未得。我们认为肿瘤是因病致

虚，毒素是发病的主因，那么只有攻邪去

毒，是针对病因的，只有攻邪才有扭转险恶

局势的可能。

中医要想在治疗肿瘤方面有所突破，由

原来的辅助的位置上升到主要位置，必须在

肿瘤的攻击性治疗上下功夫，把祛毒放在首

要位置，再全面发挥中医整体观的特长，才

能力挽狂澜，救人于水火。

肿瘤是非常复杂的顽固疾病，就像一座

顽固的城堡，只有先集中优势兵力摧毁堡

垒，解决主要矛盾，再从整体观上予以施

治，才能达到治愈目的。像安徽九华山人王

志辉，2010 年在上海检查出肝部肿瘤，因家

庭经济困难，一直没有治疗，病情越来越重，

咳血，人也瘦下去很多，CT 检查双肺已扩

散，脾脏里也有了，他自己都准备放弃了，好

在他的哥哥坚持要给他治疗，我们给予白花

蛇舌鳖甲汤疏肝散结治疗 6 个月后，现在的

王志辉，热心参与种福堂中医医院康复俱乐

部的活动，分享他的抗肿瘤经验。

问：你提到，你们治疗肿瘤跟人家不一样，体现在哪呢？

肿瘤是毒素高度集中之处，就像是一座

顽固的堡垒，堡垒不能攻破，就谈不上治疗

肿瘤，更谈不上清扫体内的毒素。所以我

们常常用比较猛烈的手段，用攻下败毒、排

毒法，来驱除病人体内的邪气。

历来中医治病，是扶正还是驱邪，意见

总是不统一，对于肿瘤更是这样，常常一发

现即到了晚期，攻邪为主还是扶正为主的问

题，确实也不好回答。为了求稳，宁可误补、

不可误攻的思想有；扶正、攻邪两不耽误的

有；扶正即是驱邪的也有。

而我是坚定的“祛邪”派。肿瘤病人体

内有毒素，有瘀血、毒火、痰湿、食积停滞，你

当然要立足于祛邪为主。

多年来，我院收治的病人，大部分是经过

放疗、化疗、手术后或用其他方法治疗后复发

的晚期肿瘤病人，很多人体重都瘦得50公斤

都不到了，血色素降到最低限度，有的正处于

大量呕血、咳血的危急情况中，有的多日来只

靠输血输液活命。这些病人共同的特点是身

体羸弱、神情暗淡，有的已经奄奄一息，随时都

有可能死去，被别人抬进诊室。

面对这样的病人，我的心情也是很复杂

的。如果想求个太平，给他开一点调补的

药，即使治不好，家属也不会埋怨我。但如

果对这样虚弱的身体还要采取大剂攻下法，

一方面不容易被家属理解，另一方面确实要

冒比较大的风险。

但20多年来的经验告诉我，只要掌握好

分寸，大剂攻下法往往能把病人从死亡线上

拉回来。

当然肿瘤部位不同，采用攻下法的缓、

猛就不同。脑部肿瘤、乳腺肿瘤(包括良性、

恶性)、胃部肿瘤、胰腺肿瘤、主动脉瘤、腹壁

瘤、肝肿瘤(包括良性、恶性)都宜猛攻，肺部

肿瘤、纵膈肿瘤、结肠肿瘤、卵巢肿瘤(良性、

恶性)、前列腺肿瘤、宫颈肿瘤、子宫肌瘤则宜

缓攻。

问：据病人介绍，他们服用的药物，主要是一个大剂攻下的处
方，能不能认为你的“解郁、通络、软坚、排毒”法，主要是通
过大量排毒方法来实现的？

肿瘤病人需要补，自然就要吃补药。但我们反对肿瘤病人

随便进补。一般情况下，我们都选择补而不滞的药物，比如鳖

甲、灵芝。因为如果补得不对，会把肿瘤一同补进去，会“闭门

留寇”。

事实上，对抗肿瘤，忌口和食补有时会起到很大作用。肿

瘤病人，经常吃不下东西，食量很小。这时我就会建议病人选

择易消化、吸收的食物，比如豆腐皮。

豆腐皮的蛋白质含量在44%以上，而蛋白质又是我们人体

最需要的能量之一。能量补进去了，也就有力气对抗病魔了。

而牛肉、蛋白粉都是我不建议的。牛肉是发物。美国癌症协会

也曾指出，牛肉会加速肿瘤的生长。而市面上能用水冲泡出来

的蛋白粉，多吃易上火。

除了吃豆腐皮、粥油，我也建议病人吃一点利湿的东西，像

薏仁、赤小豆等。从中医角度来看，肿瘤的病因之一就是痰湿、

内湿，所以用利湿的药物是没错的。湿去除了，疗程也可以缩

短。

病人来医院看病，我还会给他们发一本食谱，上面列举了

哪些能吃、哪些不能吃。我有一个年轻的男病人，很喜欢吃肉，

但得了肝部肿瘤后，他就严格按照食谱，多吃蔬菜、豆制品。实

在忍不住想吃肉了，才勉强吃一点瘦肉、鸭肉、鲫鱼。他现在可

是一个忠实的“菜谱追随者”。

我有个肠肿瘤病人，治疗了很长时间，好不容易控制住了，

全家高兴坏了，认为大难不死，就要好好庆祝。在宴请亲戚朋

友时，随心所欲吃了一段时间后，肚子又痛了。一查，肿瘤复发

了。所以，治疗肿瘤期间，科学饮食、保持忌口十分重要。

问：家里如果有肿瘤病人，家属都会买一
些补品给病人服用。肿瘤病人服用补
品到底有没有用？

“面对肿瘤病人和他们的家属，我哪怕再忙，也不急于开药，而是先聊上几句。”中华中医

药学会肿瘤分会原常委、杭州种福堂中医医院院长孙彩珍说。

“要治病，先治心”。多与肿瘤患者和家属交流，一方面能帮助患者树立战胜肿瘤的信心，

一方面也能增进医患之间的了解，相互信任，往往能取得更好的治疗效果。

4 月 15～21 日是第 26 个全国肿瘤防治宣传周。以往每逢肿瘤防治宣传周，杭州种福堂

中医医院都会组织抗肿瘤交流会，抗肿瘤结对子、旅游交流等抗肿瘤交流活动，邀请医院康复

俱乐部抗肿瘤明星们与肿瘤患者面对面交流、分享抗肿瘤成功经验，一对一结成抗肿瘤帮扶

对子，树立抗肿瘤榜样，给予肿瘤患者战胜肿瘤的勇气。榜样的力量是无穷的，历次活动都取

得了非常好的效果。

此次全国肿瘤防治宣传周，考虑到当前新冠肺炎疫情防控要求，4月17日，杭州种福堂中

医医院孙彩珍院长和杨德志副院长通过种福堂名医直播间在线直播形式为大家作了精彩的

科普讲座，在线义诊，并回答肿瘤患者问题，直播观众提问踊跃。应大家的要求，4月24日，两

位中医肿瘤专家又进行了一场科普讲座，免费为肿瘤患者解疑答惑。

吃中药期间，一些病友会有疑惑：平时能不能吃补品？中药吃了一段时间，肿瘤怎么反而

大了？⋯⋯

面对病友们的这些疑惑，孙彩珍院长做了详细解答。

肿瘤病人服用补品到底有没有用？
服药初期为什么肿瘤反而会变大？
26届肿瘤防治宣传周期间

中医肿瘤专家孙彩珍在线直播解答患者疑问


